

慶應義塾大学学術情報リポジトリ  
Keio Associated Repository of Academic resources

Title	オットー・バウナーと民族自治：チェコ少数派学校をめぐって
Sub Title	Otto Bauer and the national autonomy : on the problems of the Czech minority school
Author	勝又, 章夫(Katsumata, Akio)
Publisher	三田史学会
Publication year	2008
Jtitle	史学 (The historical science). Vol.77, No.1 (2008. 7) ,p.65- 86
Abstract	
Notes	論文
Genre	Journal Article
URL	<a href="http://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00100104-20080700-0065">http://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00100104-20080700-0065</a>

# オットー・バウアーと民族自治 ——チエコ少数民族学校をめぐつて

## 勝又章夫

### 一

オーストロ・マルクス主義の代表的論客の一人、オットー・バウアーの民族理論に関心が集まっている。一九〇七年の著書『民族問題と社会民主党』<sup>(1)</sup>が英語や日本語に次々と翻訳されただけではない。バウラーの民族理論、民族政策に関する研究も数多く発表されている。このようないいバウラーへの関心の高まりも、バウラーの理論的功績を考えるならば、驚くには当たらない。民族を「運命共同体から生じた性格共同体」と定義し、居住地にかかわらず諸個人が民族的権利を享受するという個人原理に基づく民族自治を基礎付けたバウラーの著書は、レシェク・コワコフスキが評しているように、「この分野における最も重要なマルクス主義の論考」と看做されるから

である。<sup>(3)</sup>

しかし、今日このようにバウラーへの関心が高まつたとしても、バウラーの民族理論と民族政策がこれまで知られていなかつたわけではない。それはオーストリア史家によつて高く評価されてきた。ロバート・カーンはバウラーに代表されるオーストリア社会民主党の民族政策をドイツ民族派、カトリックのそれと比較し、社会民主党の政策が「最も包括的かつ最も入念に計画され、しかも同時に最も民主的」な対応であつたと評価している。<sup>(4)</sup>

それでは何故いまバウラーが注目を集めのだろうか。この背景には現代が直面する民族問題があるようと思われる。ソヴィエト連邦の崩壊以後の民族紛争は社会主義体制が民族問題を解決できなかつたという事實を白日の下に曝し、とりわけユーゴスラヴィアの内戦はレーニン

主義的民族政策の限界を改めて示した。ユーゴスラヴィアのように諸民族が重なり合つて生活している地域では、国家として分離する権利としての民族自決権がかえつて民族紛争を激化させたからである。バウアーに期待されているのは、このような民族問題に対する解決策であり、この期待がバウナー再評価を促しているのである。「バウナーの著作はポスト共産主義世界の状況に関連して極めて重要であると看做されなくてはならない」というジョン・シュワルツマンテルの発言は、現在バウナーの民族理論に関心を寄せる者に共通する見解であろう。<sup>(5)</sup>

バウナー再評価をとりわけ促したのはユーゴスラヴィアにおける「民族浄化」という経験であろう。これを端的に示しているのがミッシェル・レビイにおけるバウナー評価の変遷である。一九七四年にレビイはバウナーを厳しく批判していた。レビイによれば、バウナーは民族問題を専ら文化的な観点から分析しており、「国民国家の建設」という政治的観点を無視しているといふ。しかしレビイは一九九六年になるとレーニンにおける民族自決権の問題点を指摘し、「領土的自決と民族的・文化的自治は互いに排除しあうのではなく、補完的なものと看做されなくてはならない」と主張するようになる。このよ

うなバウナー再評価を引き起こしたのは、「諸民族が互いに密接に重なり合つている領域において、破壊と殺戮、『民族浄化』を引き起こさずに」民族自決権をどのように適応しうるだろうかというユーゴスラヴィアの経験から引き出された問題意識であった。<sup>(8)</sup> レビイと同じ問題意識から加藤一夫も、民族自決の論理は紛争の重要な要因となるほど「病理化」するなかで、むしろ「バウナーらの個人原理に基づく非政治的な文化的民族自治の方が有効になつてきた」と述べている。さらにマイケル・フォアマンに至つては「民族自治は民族自決権に内在する民族浄化を廃止する」とまで述べている。これらの発言はレーニン主義と民族自決権への失望と同時に、バウナーへの期待の高さを示していると言えよう。

このようにバウナーの民族政策への関心の高まりがユーゴスラヴィアにおける「民族浄化」という経験と、それに触発された現代の政治的関心によって規定されていふとすれば、バウナーから現代の政治的課題に関する示唆を得るためにには、バウナーの民族政策を歴史的文脈の中で理解し、その限界をも認識することが求められるのではないだろうか。少なくない歴史家が民族自治政策の実効性に疑いを投げかけてきたのであるから、この歴史

的検証は不可欠であると思われる。オーストリアの歴史家フーゴー・ハンチュによれば、民族自治はおそらくより早い時期においては民族対立を緩和したであろうが、青年チエコ派の民族的急進主義が強力になつてからは、オーストリアにおける最大の民族問題をなすチエコ問題に対しても民族自治政策はもはや不十分であつたといふ。<sup>(11)</sup>しかしそれ以上に根本的な批判はロマン・ロスドルスキーによる批判であろう。ロスドルスキーは、バウアーレンナーによって提唱された民族自治においても「国家

権力における決定的な地位はやはりドイツ人少数派に委ねられることになつていた」と述べて、民族自治政策にドイツ・ナショナリズムが内在していたと指摘しているからである。<sup>(12)</sup>

これらの批判を考慮しつつ、本稿ではバウアーレンナーによる民族自治政策を歴史的文脈の中で再検討する。しかし民族自治が単なる思想ではなく、政治的な実現を求めるものである以上、その検証もまた政治的実践の場を対象としなくてはならないであろう。このような観点から本稿が分析の対象とするのはチエコ民族的少数派学校の問題に対するバウアーレンナーの「極めて矛盾に満ちた」対応である。後述するように、個人原理に基づく民族自治が、その居住

地に関わりなく諸個人に民族的権利を承認するものであるとすれば、ウィーンをはじめとするドイツ人地域におけるチエコ人少数派が児童をその母語で教育する小学校の建設を求めた場合、その要求は認められてしかるべきであろう。しかしバウアーレンナーはこの要求に対して極めて消極的な態度を取つただけでなく、民族的少数派が多数派に同化することを暗に求めたのであつた。ここにはバウアーレンナーの民族自治政策の限界が現れていると言えるのではないだろうか。

このような問題意識から本稿では、チエコ少数民族学校問題の歴史的背景を概観した上で、この問題に対するバウアーレンナーの対応を検討することによつて、バウアーレンナーの民族自治政策の矛盾を明らかにすると同時に、バウアーレンナーのようないくつかの矛盾に陥った背景を追求する。このような歴史的検証は、今日でもなお価値を失うことがないバウアーレンナーの民族理論を現代に生かすための一助となるはずである。

## 二

ボヘミアのチエコ少数民族学校問題を引き起こした原因の一つはボヘミアにおける産業革命の特殊性に求められるべきであろう。ボヘミア北部とボヘミア中部は一八四

○年代から纖維工業を中心に軽工業を発達させ、十九世紀半ば以来オーストリア工業の中心地であつたが、一八四八年革命以降、七三年の経済危機に至るまで食料品製造業、陶器、ガラス工業に加え、炭鉱業、機械工業などの中工業も革命的な経済発展を遂げた。とりわけ注目に値するのは炭鉱業であり、ボヘミア北部のドゥツクス（ドウツッコフ）、ブリュックス（モスト）、テプリツツ（テプリツエ）を中心とする炭鉱は一八八年から七三年にかけて採掘量を十四倍に拡大していた。ボヘミアにおける工業化に伴い、農村から都市に労働者が流入したが、ボヘミアの社会民主主義者ヨーゼフ・ゼリガード指摘しているように、都市への労働者の流入という「他の工業国であれば経済的進歩の現れにすぎないものが、ボヘミアでは民族問題」を引き起こしたのである。<sup>(15)</sup>なぜなら、六〇年代以降、工業の中心地をなしていた北ボヘミアのドイツ人地域にチエコ人労働者が急速に流入したからである。チエコ人労働者の移動は、とりわけボヘミア北部の炭鉱地域における民族間の力関係を劇的に変化させた。一八八〇年から一九〇〇年にかけてボヘミア北部の炭鉱地域におけるドイツ人の人口も六〇%増加したが、チエコ人の人口増加率は三〇〇%を越えたのである。<sup>(16)</sup>

そもそもチエコ人労働者を導入したのはドイツ民族派を自認するドイツ人資本家だつたが、ドイツ人地域へのチエコ人労働者の流入はドイツ人の目にはオーストリアのスラヴ化と映つていた。それを政治において体現していくように見えたのが一八七九年に発足したターフェ内閣である。ターフェ内閣は一八八〇年四月の言語令によつてチエコ語を全ボヘミアにおける官吏の外務言語として承認したが、この言語令をドイツ人はチエコ人の優遇と看做したのだった。このような状況においてゲオルク・シェーネラーに代表されるような急進的なドイツ・ナショナリズムが勢力を拡大し、ドイツ人側もドイツ人学校の建設を目的とする「ドイツ学校協会」(der deut-

ドイツ人が人口の多数を占める都市の周辺にチエコ人労働者の居住地域が成立すると、そこにチエコ人の職人や商人も移り住み、チエコの民族文化、言語を維持する環境が整うことになった。このような地域で生まれ育つた児童はチエコ語しか理解しなかつたため、児童の母語による教育とチエコ少数派学校の建設という要求が生じてくる。この要求を満たすために一八八〇年に設立されたのが、「中央学校協会」(ústřední matice školská)であった。

sche Schulverein) を設立すると、学校建設は児童ひとりひとりの民族的帰属をめぐって争う民族闘争の焦点となつたのである。

ドイツ学校協会とチェコ人の中央学校協会は二言語地域に私立学校を設立し、それを公立学校として公認せらるという方法を取つた。一八六九年に制定された小学校法五十九条によれば、「[徒歩で]一時間の範囲内に平均して五歳の児童が四十人以上おり、半マイル以上離れた学校に通わなくてはならない」ところでは(17) 小学校を建設しなくてはならないと定められたので、両学校協会は民族的扇動によつて児童を獲得し、学校の拡大を図つた。このような活動は民族対立を激化させたが、ここで注目すべきことは、ボヘミアにおいては民族対立が階級対立と重なり合つており、チェコ人小学校に子供を通わせていたチエコ人労働者はドイツ人資本家による厳しい圧力に曝されたということである。典型的な例は一八八七年のミース（ストシーブロ）のケースである。ミースの鉛鉱山で働くチエコ人労働者は、公立のチェコ人小学校や中央学校協会が運営する私立学校に子供を通わせていたが、彼らは解雇通告によつて脅され、公立のドイツ人小学校やドイツ学校協会によつて運営される私立学校

に子供たちを転校させるよう強いられたといふ。<sup>(18)</sup> 「民族的憎悪は変形された階級的憎悪である」<sup>(19)</sup> というバウアーの周知の定式も、このような背景のもとで構築されたと言えるだろう。

ボヘミアと並ぶ民族問題の焦点となつたのは帝国の首都ウイーンである。ウイーンを含む下オーストリアにも多くのチエコ人が流入し、一九〇〇年の人口調査によれば、ウイーンには一〇二九七五人のチエコ人が居住していたという。<sup>(20)</sup> 一八七二年チエコ人は若年労働者の教育を担うべきコメンスキーア協会を設立し、コメンスキーア協会は一八八三年、下オーストリア州議会におけるドイツ人議員の反対にもかかわらず、ウイーン十区にチエコ語を教育言語とする私立学校の建設にこぎつけた。しかしコメンスキーア学校を公立学校化するというチエコ人の要求は拒否され続けたのだった。チエコ人がコメンスキーア学校の公立化を要求するにあたつて依拠したのは一八六七年十一月に制定された「国家公民の一般的権利に関する国家基本法」第十九条であった。なぜならそれは、諸民族の同権を保障すると同時に、「多くの諸民族が居住する諸州においては、第二の州言語の習得を強制することなく、各々の民族が自分の言語で教育を受けるために必

要な手段を受け取るように、公的教育制度は整備されなくてはならない<sup>(21)</sup>」と定めていたからである。

この国家基本法第十九条は実際に民族的少数派を救済する機能を果たしたことがあつた。その一つが一八七七年のテーメナウ訴訟における帝国裁判所の判決である。

下オーストリアに位置する下テーメナウ、上テーメナウ、ビショツフスヴァルトでは住民の圧倒的多数がチエコ語を日常言語としていたが、下オーストリア州学校評議会は、これらの自治体の小学校においてもドイツ語の教科書を使い、ドイツ語で授業を行うよう指示していた。三自治体がこれに抗議し、国家基本法によつて保障された国家公民の権利が侵害されたと訴えると、帝国裁判所は「スラヴ語」が州の習慣的言語であるという認識を示し、この訴えを認めたのだつた。一八七七年のテーメナウ訴訟に関する帝国裁判所の判決は、国家基本法第十九条において承認された諸民族の同権がたんなる理想ではなく、国家基本法が応用可能な法であることを確認した点で画期的であつた。

一八八〇年にはウイーンのチエコ人にとって極めて重要な判決がもう一つ下された。プロディ訴訟の判決である。プロディはガリツィアに位置する人口約二万人の小

都市だが、その住民の八〇%はユダヤ人であつた。彼らはドイツ語を日常言語として使用していたが、ガリツィア州学校評議会は小学校の教育言語としてポーランド語しか認めようとしなかつたので、一八八〇年四月十六日プロディ市はガリツィア州学校評議会の命令を承認した。教育省の決定を不服として帝国裁判所に異議を申し立てた。一八八〇年七月十二日帝国裁判所は異議を聞き入れ、州の習慣的言語に関して教育省とは異なる見解を示した。教育省が州の習慣的言語と看做したのは州の全体で習慣となつてゐる言語だけであつたが、帝国裁判所は、個々の地域において習慣的であればドイツ語も州の習慣的言語と看做されるという判決を下したのである。<sup>(23)</sup> この判決は、ウイーンの一部に集中して生活するチエコ人にもチエコ語を教育言語とする公立小学校の建設が認められる可能性を示唆するものであつた。

これらの判決を背景としてウイーンのチエコ人はコメンスキー学校の公立化を求めるコメンスキー訴訟を起こした。チエコ人の訴えは次のようなものである。プロディ訴訟の判決において明らかにされたように、州の習慣的言語とは州の全体で話されている言語のことではなく、州の個々の地域でまとまつた数の住民によつて日常言語

として用いられている言語のことである。下オーストリアでは、「ほとんどの郡で比較的多数の住民がチエコ語を日常言語として用いている」のだから、チエコ人は「下オーストリアに確固たる居住地」を有し、従つて、<sup>(24)</sup> ウィーンのチエコ人はチエコ語を教育言語とする公立学校を設立する権利を持つ。<sup>(25)</sup> これに対して帝国裁判所は、下テーメナウ、上テーメナウ、ビショツフスヴァルトを例外と看做し、下オーストリアのチエコ人が「州における民族的個性」として認められるに足るほど「歴史的な根を下ろしていない」という判決を下して、<sup>(26)</sup> ウィーンのチエコ人の要求を却下したのである。一九〇四年十月十九日に下されたこの判決は、バウアーガ指摘しているように、資本主義的発展とそれに伴う人口移動の結果生じた民族的少数派には少数派学校を要求する権利が認められないということを意味していた。

### 三

個人原理に基づく民族自治に期待されていたことは、<sup>(27)</sup> ウィーンのコメンスキー学校の問題に典型的な姿で現れるような民族的少数派の問題を解決することであつた。なぜならカール・カウツキーがオーストリアの民族問題

を解決するために提案した民族自治や、ブリュン党大会で採択された民族綱領は地域原理に基づいており、カウツキー自身が認めているように、地域的自治の下では「プラハのドイツ人やウィーンのチエコ人のような少地域の言語的孤島や民族的少数派」の問題は解決されないからである。<sup>(28)</sup> これに対して社会主義者として初めて個人原理に基づいた民族自治を提案したエトビン・クリスターは、「チエコ人の同権は、プラハとブルゼニュで承認されても、<sup>(29)</sup> ウィーンで承認されなければ、疑わしい同権である」と述べ、クリスタンに統いて『国家と民族』を発表したカール・レンナーも、地域原理の下では「<sup>(30)</sup> ウィーンのチエコ人は自らの民族としての在り方を行ふにつて示す権利を持たない」と述べている。個人原理に基づく民族自治はまさに民族的少数派の問題を解決するためには考案されたと言えよう。

レンナーの提案を継承したバウアーガ個人原理に基づく民族自治を次のように定式化する。「純粹な個人原理は民族を地域的な団体としてではなく、純粹な個人連合として構成しようとする。……諸民族は、彼らがどこに居住しているにせよ、单一の団体に統合され、自らの民族的関心事を独立に管理するべきである。」バウアーガに

よれば、民族自治の基礎をなすのは成人した市民が民族的帰属を自由に選択することによって作られる民族台帳である。民族台帳に基づいて法的団体として構成された各民族は「民族の文化的要求を満たし、学校、図書館、劇場、博物館、大衆的教育施設を設立するという課題」を負い、民族的同胞への課税によつて必要な手段を調達する権利を持つとされ<sup>(31)</sup>。

このような民族自治の下ではチエコ少数派学校の問題も解決されると期待されたかもしない。事実、バウア<sup>(32)</sup>ーはチエコ少数派学校の必要性を認めていた。それにもかかわらずバウア<sup>(33)</sup>ーは民族問題の包括的な解決に固執し、「ウイーンにおけるチエコ人学校の問題は、それだけを取り上げるならば、完全に解決不可能」であると述べて、ウイーンのチエコ人の要求を積極的には支持しなかつたのである<sup>(34)</sup>。これに對してチエコスラヴ社会民主党はコメンスキ<sup>(35)</sup>ー学校の公立化を要求していた。なぜならウイーンのチエコ少数派が主として労働者だったからだけではなく、彼らの権利を擁護することは、ボヘミア王国の自治を求めるチエコ・ナショナリズムの批判ともなり得たからである。それ故、ボフミール・シユメラルはチエコスラヴ社会民主党第九回党大会の報告「民族問題と社会民

主主義」において、「ドイツ人地域とウイーンにおけるチエコ人児童のためのチエコ人学校」を「最も重要な一つの要求」と看做し、バウア<sup>(36)</sup>ーに代表されるドイツ社会民主党的態度を「民族的日和見主義」と呼んで厳しく批判したのだった。

少数民族学校の問題に関してドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党的見解の相違がしだいに表面化してきたために、バウア<sup>(37)</sup>ーは一九〇九年社会民主党の理論機關紙『カンプ』において少数民族学校の問題に関する理論的討論を呼びかけた。バウア<sup>(38)</sup>ーがこの討論において両党的妥協点を見出そうとしていたことは、この時期のバウア<sup>(39)</sup>ーの発言から容易に察せられる。バウア<sup>(40)</sup>ーはシュメラルへの書簡において、ドイツ語を教育言語とする学校はチエコ人児童の役に立たないということを『アルバイタ・ツアイトウンク』が認めるようになつたと伝えると同時に、チエコ人児童がドイツ語の知識も必要とするというチエコスラヴ社会民主党のアルフレート・マイスナーの発言を『カンプ』誌上で紹介している<sup>(41)</sup>。バウア<sup>(42)</sup>ーはドイツ人とチエコ人に互いに譲歩させあうことによつて対立を回避しようとしていたものと思われる。

バウア<sup>(43)</sup>ーが論文「民族的少数民族学校」で提案した学校

はドイツ社会民主党とチェコスラヴ社会民主党の妥協点となるように構想されていた。バウアーによれば、最も教育的効果を期待できるのは児童が母語によつて教育される場合である。しかし民族的少数派は住民の多数派の言語も習得する必要がある。そこで多数派の言語はすべての学年で教育科目として教えられるだけでなく、高学年では若干の科目において教育言語として利用されなくてはならないという。しかし少数派学校の問題をめぐる討論において理論的焦点となつたのは民族同化の問題であつた。この問題に関してバウナーは、「同化を人為的に妨げようとするいかなる試みにも用心しなくてはならない」と述べて、チエコ人少数派の児童には「同化を妨げないが強制しない」学校が必要であると主張した。バウナーが提案した少数派学校はこの目的に適うものであるとされた。<sup>(40)</sup>

このようなバウナーの立場に反対したのが歴史家のルド・モーリツ・ハルトマンであつた。ハルトマンによれば、労働者階級は個々人の利害を代表する個人主義ではなく、全体の利害を代表する集団主義の立場を取るべきであるという。この集団主義からすると、言語的同化は全体の利害に適うものと看做され、学校の目的は少数

派を多数派に順応させることにあるとされる。このような立場からハルトマンは、バウナーが提案した少数派学校は少数派の児童を多数派の児童から分離し、自然な同化を妨げることにしかならないと主張した。<sup>(41)</sup>

ハルトマンの主張はチエコ人側に激しい反発を呼び起こした。チェコスラヴ社会民主党のフランティシェク・トマーシエクは、ハルトマンが少数派学校を「自然な発展の障害」と看做していることを厳しく批判している。トマーシエクによれば、民族的少数派の成立は資本主義の発展の帰結なのだから、少数派学校を拒否し、少数派を脱民族化しようとするこそ自然な発展の妨げに他ならない。それ故、民族間の既存の力関係の維持をもくろむハルトマンの立場は「民族の不可侵性と永遠の普遍性の背後に立てこもる保守主義」と看做されなくてはならないという。トマーシエクは帝国議会の演説においても、民族間の力関係の変化こそ資本主義の発展傾向であると主張している。トマーシエクによれば、主としてプロレタリアからなるチエコ少数派は資本主義的発展の所産であり、「社会的発展は強力な味方として我々の側に、すなわちプロレタリア少数派の側に立つている」というのである。<sup>(42)(43)</sup>

『カンプ』における論争から明らかになつたことは、民族同化に関するドイツ社会民主党とチェコスラヴ社会民主党の理論的な対立であった。ドイツ社会民主党は、強制的な同化を求めるにせよ、「同化を妨げない」という立場を取るにせよ、「同化を妨げない」といな傾向を取るにせよ、民族同化を資本主義的発展の自然な傾向と看做していた。この立場からすると、チェコ人少数派に対する抑圧に反対すべき理由は、民族的抑圧によってチェコ人の平和的な同化が妨げられるという点にあつた。これに対してトマーシェクらチェコスラヴ社会民主党は、民族間の力関係の変化こそ資本主義的発展の自然な傾向であり、チェコ人少数派は今後も同化されることなく増大すると主張したのであつた。

チェコスラヴ社会民主党にとっては、ハルトマンだけでなくバウアーの立場も受け入れがたいものであつた。なぜならマイスナーが指摘しているように、ドイツ社会民主党が民族同化を民族問題の解決策と看做す限り、「彼らは同化を求める」とになり、同化を『困難にしない』だけでなく、同化を準備し、それどころか実行する学校を求めることになる<sup>(44)</sup>と考へられたからである。しかもバウナーは、「平和的な同化によつて民族的な摩擦が減ること」を「インター・ナショナリストたるドイツ社

会民主主義者」も望んでいると述べ<sup>(45)</sup>、民族問題をめぐつてドイツ社会民主党とチェコスラヴ社会民主党の間に利害対立が存在すると公言していた。このような発言に対しても反発し、「民族と党の利害」が前提とされるなら、あとは「ただ闘争あるのみである」と述べたのである。<sup>(46)</sup>こうしてドイツ社会民主党とチェコスラヴ社会民主党の対立は民族対立の様相を呈することになった。

このような対立にもかかわらず、帝国議会において社会民主党議員団は民族的少数派の保護に関して共同歩調を取ることができた。社会民主党議員団は、ウイーン一二区と一〇区におけるコメンスキー学校の閉鎖に抗議し、「私立学校の違法な閉鎖」を阻止すべき緊急動議を共同で提出している<sup>(47)</sup>。しかし帝国議会におけるドイツ社会民主党とチェコスラヴ社会民主党の衝突は不可避であつた。一九一〇年六月チエコ農民党のフランティシェク・スタニエクが「ボヘミア学校を維持するために、ウィーンのコメンスキー協会への補助金として十万クローネを一九一年の国家予算に計上する」という動議を提出すると、チエコスラヴ社会民主党がそれに賛成したのに対し、ドイツ社会民主党は反対し、それを廃案に持ち込んだの

である。<sup>(48)</sup>

スタニエク動議をめぐつてドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党の対立<sup>(49)</sup>が公然化したため、社会民主党議員団は民族的少数派の問題に関する協議を行い、決議案の作成をヴィクトル・アードラーに委任した。アードラー決議案は、コメンスキー学校のような特定の学校の援助を目的としたものではなく、少数派学校の設立を義務付けられた自治体と、少数派学校の設立を目的とした団体の支援のために三百万クローネの予算を国家に要求することによって、少数派学校の問題を括的に解決することを目指していた。しかし、この決議案によつても社会民主党内のドイツ人とチエコ人の対立が治まることはなかつた。チエコスラヴ社会民主党は、ドイツ社会民主党が「諸民族の同権という原則」を傷つけ、「ウイーンのチエコ人児童の母語による教育への権利という原則的な問題」においてドイツ・ナショナリズムの圧力に屈したとして、ドイツ社会民主党を激しく非難した。<sup>(50)</sup>

バウアーはドイツ社会民主党がスタニエク動議に反対せざるを得なかつた理由を次のように説明している。スタニエクが要求しているように、ウイーンのコメンスキー学校のような特定の学校のために国家が働くとなれば、

すべてを全プロレタリアートの共通の階級利害に従属させること<sup>(53)</sup>だつたからである。このような立場からすれば、チエコ人児童が母語による教育の機会を奪われたとしても、それは些細な問題と看做されることになる。もつとも、このような発言はチエコスラヴ社会民主党との和解を実現するための方便だつたのかもしれない。バウアーは匿名の論文でチエコ人を厳しく批判することによつて、ドイツ社会民主党の立場を受け入れさせようとしていたのではないかと思われる。しかしチエコスラヴ社会民主党はインター・ナショナル・コペンハーゲン大会への報告において「ヴェーバー」論文に激しく反発した。

チエコスラヴ社会民主党は、ヴェーバーが「政治的に自己立した民族の労働者」を代表しているにすぎず、それに對して「非ドイツ人労働者」は「国家公民の最も基本的な権利」のために戦わなくてはならないと主張したのだつた。<sup>(54)</sup>コペンハーゲン大会において労働組合におけるチエコ自治派の活動が厳しく批判され、オーストリア社会民主党の崩壊が不可避となると、バウアーは原則的なインター・ナショナリズムを公言するようになる。「労働者階級にはコメンスキーアカデミーの学校のほかにも課題があり、プロレタリアートの偉大なる国際的解放とはほとんど関

わりのない若干の地域的な問題における見解の相違のために、労働運動の統一が危険に曝されるわけにはいかないのである」と。このようにバウナーは民族闘争を階級闘争に従属させることによつて、「ウイーンのチエコ人はさしあたり私立学校で満足しなくてはならない」と結論付けたのである。それはバウナーのインター・ナショナリズムが實際にはドイツ社会民主党の要求に他ならないことを示していた。

しかしバウナーの態度はインター・ナショナリズムとい得るであろうか。後にバウナーはレーニンとローザ・ルクセンブルクの態度にインター・ナショナリズムを見出すことになる。レーニンがボーランドに民族自決権を承認したのに對して、ルクセンブルクはボーランド・ナショナリズムを厳しく批判しており、一見すると彼らの民族政策は互いに矛盾しあつてゐるように見える。しかしながらの民族のナショナリズムを批判し、他の民族の民族的要素を承認することによつて、彼らはインター・ナショナリストとしての役割を果したのだという。<sup>(57)</sup>このようにインター・ナショナリズムが一つの民族の相互關係においてはじめて成立するものであるなら、ドイツ社会民主党の立場をインター・ナショナリズムと稱したバウナーは一

面的であるという批判を免れないのではないだろうか。バウアーはむしろチエコ人の民族的要求に応えることによつてこそ、インター・ナショナリズムの責務を果し得たのではないだろうか。

#### 四

チエコ少数派学校の問題を中心にバウナーの民族政策を再検討することによつて、バウナーの「極めて矛盾に満ちた」態度が明らかになつたと思われる。バウナーにおける第一の問題点は、バウナーが一方で個人原理に基づく民族自治という要求を掲げ、チエコ少数派学校を設立する必要性を認めながらも、他方で民族問題の解決策を民族同化に求めていたということである。第二の問題点は、コメンスキー学校の公立化に関する対立がドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党の民族対立となつていたにも関わらず、ドイツ社会民主党の要求をインターナショナリズムと同一視し、チエコスラヴ社会民主党の要求をナショナリズムと看做したことであつた。

個人原理に基づく民族自治と民族同化はどのようにして両立しうるのであろうか。バウナーは民族同化を次のように説明している。資本主義の発展に伴い農村から都

市へと流入した労働者は農村の生活様式を捨てて都市の生活様式を身につけるが、ドイツ人が多数を占める都市においてチエコ人労働者は同時にドイツ語も身に付けてはならない。それ故、バウナーによれば、「ゲルマン化は都市化の部分現象であり、民族同化は社会的同化の一形態」であつた。バウナーによれば、ドイツ人が多数を占める都市に流入したチエコ人労働者はドイツ人とチエコ人の二つの文化共同体に帰属しており、この労働者がチエコ人にとどまるかドイツ人になるかは「民族文化の自由競争」によつて決定されるという。民族自治は民族間の諸関係に介入しない「非民族的国家」を前提としているのだから、このような民族同化は民族自治政策と両立しうるとバウナーは主張したのだ<sup>(59)</sup>。

このような主張は、一見すると、バウナーの民族規定から導き出されているように見えるが、民族自治と民族同化の背景には異なる民族規定があると思われる。個人の民族的権利を保障すべき個人原理に基づく民族自治を基礎付けるためには、民族を個人の属性の一つとして把握する民族規定が必要であつた。この点でバウナーは従来のマルクス主義的民族理論に依拠することはできなかつた。なぜなら、当時マルクス主義者の間で広く受け入

れられていたカウツキーの民族規定によれば、民族とは資本主義の発展によつて生み出された言語共同体であり、この民族規定は地域的な民族自治しか基礎づけられないばかりか、チエコ民族が存続する可能性をカウツキーが否定したことからも分かるように、この民族規定においては、資本主義の受け皿となり得ない「小民族」は資本主義を担う「大民族」によつて同化、吸收されざるを得ないと考えられていたからである。<sup>(60)</sup> それ故、バウアーハーは「運命共同体から生じた性格共同体」という民族規定を新たに構築したのであつた。この民族規定は、共通の領土を民族の本質的な性格に數えていないだけでなく、民族性を「個人における歴史的なもの」、「個人の固有性の一部」<sup>(61)</sup>と看做していた。このような民族規定によつて個人原理は支えられていたのである。

この民族規定によれば、外国語を学んだとしても他の民族に属することにはならないとされていたが、バウアーハーが民族同化を「都市化の部分現象」、「社会的同化の形態」と看做したとき、民族は資本主義の発展によつて生み出された言語共同体と理解されているように思われる。というのもバウアーハーは、ドイツ人都市のチエコ人労働者が職場でドイツ語を話すことによつてドイツ人にな

ると主張しているからである。<sup>(64)</sup> バウアーハーが言語共同体という民族規定を持ち出してきたのは、資本主義の受け皿となり得ない民族的少数派は民族同化を免れないと結論づけるためだつたのではないだろうか。

もちろんバウアーハーはハルトマンのように民族的少数派の強制的同化を要求したわけではない。しかしこのようく民族同化という要求がバウアーハー本来の民族規定に基づいていたと考へるべきであろう。それはバウアーハー自身におけるドイツ・ナショナリズムではなかつただろうか。なぜならバウアーハーは論文「民族同化の諸条件」において、チエコ人地域におけるドイツ人ブルジョアジーには少数民族学校を認める一方で、ズデーテン地方のチエコ人少数民族には少数民族学校を認めないと主張したが、それはドイツ・ナショナリズムの要求に添うものだつたからである。<sup>(65)</sup> オーストリアの社会主義運動、労働運動においては、被抑圧民族の労働者が抱く「素朴なナショナリズム」だけでなく、支配的民族たるドイツ人の社会主義者の間にもスラヴ人の蔑視と結びついたナショナリズムが存在した。このような傾向の代表者の一人は、シェーネラーの「リンク綱領」の作成に参加し、ドイツ学校協会において

ても指導的な役割を果たしたアードラーである。彼はドイツ民族派の運動を離れ社会主義運動に参加するようになつてからも、「ドイツ人児童のスロヴェニア化やチエコ化」<sup>(66)</sup>に強い不快感を示したが、このような態度はアードラーに限られるものではなかつた。バウアーも「ドイツの学問と芸術の偉大さ」をチエコ人労働者に伝えるようチエコスラヴ社会民主党に要求しただけではなく、「ドイツ人はオーストリアで最も数が多く、文化的に高度に発展し、最も豊かな民族」<sup>(67)</sup>なのだから、民族的扇動されなくなれば、チエコ人やスロヴェニア人はドイツ人の言語・文化共同体に参加するだろうと主張した。<sup>(68)</sup>このような発言から推測されることは、バウナーがスラヴ系諸民族に対するドイツ人の文化的優越性を深く確信しており、その結果、チエコ人の民族的同化を望んだということである。

とはいゝ、チエコ人の民族同化をドイツ社会民主党の要求として掲げ、ドイツ社会民主党の要求をインター・ナショナリズムと同一視するためには、社会主義がナショナリズムと結合していなくてはならないであろう。その基礎を提供したのもアードラーであつた。アードラーは、「真剣に民族的であるうとする者は、当然の帰結として、オットー・バウナーと民族自治

共産主義者でなくてはならない」と述べて、ナショナリズムを社会主義と結び付けていた。この立場からすると、「人民の利害を汚らしい金袋の利害に従属させる」ブルジョアではなく、「最も惨めで飢えた鉱山労働者にいたるまで、全人民の大義を代表する」プロレタリアこそ眞に民族的と看做されることになる。<sup>(70)</sup>このような社会主義とナショナリズムの結合を自らの民族理論の帰結として展開したものがバウナーにおける進化論的民族政策であった。

アードラーと同様にバウナーも、労働条件を改善することによつてドイツ人の人口を増加させ、労働者がドイツ文化に親しむための余暇を与える社会民主党の政策こそ真に民族的な政策であると主張した。バウナーによれば、階級社会において民族的文化共同体に帰属するのは支配階級だけであり、社会主義が階級を廃止することによつてはじめて、労働者も民族的文化共同体の構成員となるとされている。従つて、社会民主党の進化論的民族政策は、労働者を民族的文化共同体へと組み込むことを目標とするというのであつた。<sup>(71)</sup>バウナーはこのように労働者の民族的 requirements を定式化したが、バウナーが社会主義をチエコ人の人口増加に対する対抗措置と看做したこと

からも分かるように、そこにはドイツ・ナショナリズムが色濃く現れていた。バウアーは進化論的民族政策に依拠して、「労働者階級の勝利はすべてドイツ民族のための成果」<sup>(72)</sup>であり、労働者の階級闘争は同時に「ドイツ民族の偉大さと力」<sup>(73)</sup>のための闘争であるなどと、ナショナリスト的議論を繰り返すことになる。

このようにバウナーにおいてはドイツ・ナショナリズムと社会主義が結合していたが、チエコスラヴ社会民主党のシユメラルも「人民の権利と利害を守る党が最も民族的であり、愛国的である」と述べていたことにも注意が払われるべきであろう。バウナーとシユメラルというドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党の理論的指導者がどちらも社会主義とナショナリズムを結合していたとすれば、社会民主党における民族対立はもはや個々の理論家におけるナショナリズムから説明されるものではない。その原因はむしろ社会民主党が置かれていた状況に求められるべきであろう。

オーストリアにおける社会主義運動、労働運動は、急進派と穩健派の対立を解消した一八八九年のハインツェルト党大会以降、しだいに大衆運動化した。労働組合に組織された労働者は急増し、初めて普通選挙権に基づいて

行われた一九〇七年の帝国議会選挙で社会民主党は八十七議席を獲得し、議会における最大の政党となつていた。しかし社会民主党が大衆化した時代は他の民族的労働者政党が勢力を拡大した時代でもあつた。キリスト教社会党は反ユダヤ、反スラヴを掲げたカール・ルエーガーをウイーン市長へと押し上げ、チエコ人の側でもヴァーツラフ・クロファーを指導者とする民族社会党が結成された。大衆運動化し、他の民族的労働者政党との競争を強いられた社会民主党はもはや労働者の利害だけではなく民族的利害を代表せざるを得なかつたのである。もちろんそれに対し批判がなかつたわけではない。左派の論客ヨーゼフ・シユトラッサーは、もし社会民主党が民族的利害をも代表するならば、「様々な諸民族の労働者は互いに闘わなくてはならなくなる」と指摘していた。しかしバウナーは、労働者の階級利害が個々の民族の特殊利害より重要だとしても、「我々は個々の民族の利害に無関心ではない」と述べて、シユトラッサーに反論したのだつた。このようなバウナーの発言は社会民主党が置かれていた状況を率直に告白したものと言えよう。しかもこの時代のオーストリアの諸民族は、モムゼンが指摘しているように、いわば「国内帝国主義」として互い

に対峙しており、民族問題をあえて未解決にしておくことによって、互いの居住地の侵食を目指していた。<sup>(78)</sup> このような状況下では、社会民主党の民族自治政策が実現され得なかつただけでなく、チェコ少数民族学校の公立化という要求さえ「民族的拡張政策の一部分」<sup>(79)</sup>として機能したのだった。こうしてドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党がそれぞれ民族的利害を代表することによつて、オーストリア社会民主党は崩壊することになる。しかしそれは崩壊へと向かうオーストリアにおいて民族的利害を担わざるを得なかつた社会民主党にとつて避けがたい運命だったのである。

## 五

チエコ少数民族学校をめぐる民族対立を背景としてバウアーの民族政策を再検討した結果、二つの問題点が浮き彫りとなつた。一つは、バウナーが少数民族学校の問題に代表される民族問題の解決策として個人原理に基づく民族自治を掲げつつも、同時に——強制的な同化ではないにせよ——民族同化に民族問題の解決を見ていたということである。もう一つは、コメンスキー学校の公立化をめぐるドイツ社会民主党とチエコスラヴ社会民主党の対

立が民族対立となつっていたにもかかわらず、バウナーはドイツ社会民主党の要求をインター・ナショナリズムと同一視し、チエコスラヴ社会民主党の要求をナショナリズムの現われと看做したことである。

民族自治を提唱すると同時に民族問題の解決策を民族同化に求めるというバウナーの民族政策の矛盾は、バウナーの民族理論にも矛盾を引き起こした。民族自治を基礎づけるために、バウナーは「運命共同体から生じた性格共同体」という新たな民族規定を構築し、民族性を個人の属性の一つに数えていた。しかし民族同化を資本主義的発展の帰結として理解するために、バウナーは言語共同体という民族規定を再び導入することになった。バウナーはこの民族規定に依拠して、資本主義の担い手となり得ない民族的少数民族は多数派によつて同化されざるを得ないと主張したのである。

バウナーが理論上の矛盾を引き起こしてまで民族同化に固執した背景にバウナー自身のドイツ・ナショナリズムがあつたことは否定できない。バウナーはスラヴ系諸民族に対するドイツ文化の優越性を確信しており、これらの諸民族がドイツ人に同化することを望んでいたのだった。しかもバウナーは進化論的民族政策によつて社会

主義とドイツ・ナショナリズムを理論的に結合してしまった。そのやうになると、こののみバウアーは社会主義の要求のなかに「ドイツ人の民族的 requirement を組み込み、それをイノターナシヨナリズムと称する」とができたのである。このやうな立場は、ドイツ社会民主党とエコスラヴ社会民主黨の対立を少なからず助長したと述べよう。

しかしバウナーに見られるナショナリズムは社会民主黨が置かれていた状況に規定されていた。社会民主党は十九世紀末に大衆運動化し、労働者階級の利害だけでなく民族的利害も代表するようになつたが、この時代のオーストリア諸民族は互いに領地を侵食しあう。「国内帝国主義」として対峙していた。このよくな状況においては少数派学校の建設という民族自治政策に由来する要求さえナショナリズムの手段として機能せざるを得なかつたのである。オーストリア社会民主党によつて提起された民族自治政策が変質したのは、そのためであつたと述べよう。

## 註

- (1) Otto Bauer, *The Question of Nationalities and the Social Democracy*, translated by Joseph O'Donnell, Minneapolis / London 2000. ハーメー・バウナー『民族問題と労働運動』

〔社公昭・中訳〕丸三謹一他訳。翻案の水野謙 / 100 | 年。  
(2) Ephraim Nimni, *Marxism and Nationalism. Theoretical Origins of a Political Crisis*, London 1991 ; John Schwarzmantel, *Socialism and the Idea of the Nation*, New York 1991 ; Britta Jensen, *Austromarxismus und Nation*, in : *Marxistische Blätter*, Nr. 6, 1994.

(3) Leszek Kolakowski, *Die Hauptströmungen des Marxismus*, Bd. 2, München/Zürich 1988, S. 323.

(4) Robert A. Kann, *Das Nationalitätenproblem der Habsburgermonarchie. Geschichte und Ideengehalt der nationalen Bestrebungen vom Vormärz bis zur Auflösung des Reiches im Jahre 1918*, 1. Band, Graz / Köln 1964, S. 104.

(5) Schwarzmantel, Marxistische Theorien über Nationalbildung und der Zusammenbruch des Kommunismus, in : *Beiträge zur Geschichte der Arbeiterbewegung*, 36. Jg., 1994.

(6) Michael Löwy, *Internationalismus und Nationalismus. Kritische Essays zu Marxismus und nationaler Frage*, Köln 1999, S. 65.

(7) Ebd., S. 9.

(8) Ebd., S. 88.

(9) 加藤一夫「廿・東欧諸国におけるナショナル・ルネサンス。O. バウナー民族理論の再評価をめぐる」  
〔現代思想〕一九九二年五月号。

- (11) Hugo Hantsch, *Die Nationalitätenfrage im alten Österreich*, Wien 1953, S. 73.
- (12) Roman Rosdolsky, Friedrich Engels und das Problem der „geschichtslosen“ Völker. (Die Nationalitätenfrage in der Revolution 1848 – 1849 im Licht der Neuen Rheinischen Zeitung), in: *Archiv für Sozialgeschichte*, Bd. 4, Hannover 1964, S. 248.
- (13) Hans Mommsen, *Arbeiterbewegung und Nationale Frage*, Göttingen 1979, S. 212.
- (14) Karl M. Brousek, *Die Großindustrie Böhmens 1848 – 1918*, München 1987.
- (15) Josef Seliger, Die Minoritäten, wie sie entstehen und wie sie erwachen, in: *Der Kampf*, Bd. 2, 1908/09, S. 12.
- (16) André G. Whiteside, Industrial Transformation, Population Movement and German Nationalism in Bohemia, in: *Zeitschrift für Ostforschung*, 10. Jg., Heft 3, Marburg / Lahn 1961.
- (17) Gesetz vom 14. Mai 1869, durch welches die Grundsätze des Unterrichtswesens bezüglich der Volksschulen festgestellt werden, in: *Reichsgesetzblatt für das Kaiserthum Oesterreich* [→ R<sub>GBL</sub>], XXIX. Stück, Jg. 1869, S. 285.
- (18) Hannelore Burger, *Sprachenrecht und Sprachgerechtigkeit im österreichischen Unterrichtswesen 1867–1918*, Wien 1995, S. 95.
- (19) Bauer, Die Nationalitätenfrage und die Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 315.

- (20) 一九〇〇年カーハーの人口は一千七百九十五人であ  
り、チヒト人は八十人を占めねじる。ただしこ  
の数字はあくまでも概算である。たゞし、一  
八六九年の調査によれば、カーハーの人口は四千  
四百人であるが、チヒト人は一千九百人を  
超えていた。これが故に一九〇〇年の調査結果は最  
小限の数値と看做される。しばしばチヒト人はウイーンに四  
十万人を超えるチヒト人が居住する州間、チヒト人  
のなかには将来ウイーンがスマラガ人の都市となると予想  
する者もある。Monika Glettler, *Die Wiener  
Tschechen um 1900. Strukturanalyse einer nationalen  
Minderheit in der Großstadt*, München / Wien 1972, S. 26 ff.
- (21) Staatsgrundgesetz vom 21. December 1867, über die allgemeinen Rechte der Staatsbürger für die im Reichsrath vertretenen Königreiche und Länder, *R<sub>GBL</sub>*, Jg. 1867, LXI. Stück, S. 396.
- (22) Gerald Stourzh, *Die Gleichberechtigung der Nationalitäten in der Verfassung und Verwaltung Österreichs 1848–1918*, Wien 1985, S. 66 ff.
- (23) Burger, *Sprachenrecht und Sprachgerechtigkeit im öster  
reichischen Unterrichtswesen 1867–1918*, a. a. O., S. 127 / 128.
- (24) Glettler, *Die Wiener Tschechen um 1900*, a. a. O., S.

530/531.

- (25) *Sammlung der nach gepflogener mündlicher Verhandlung geschöpften Erkenntnisse k. k. Reichsgerichtes*, hrsg. von Anton Hye, XIII.Teil, 1. Heft, Jg. 1904, Graz / Wien 1907, S. 471.
- (26) Bauer, Nationale Minderheitsschulen, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 273.
- (27) Karl Kautsky, Der Kampf der Nationalitäten und das Staatsrecht in Österreich, in : *Die Neue Zeit*, 16. Jg., Bd. 1, 1897–98, S. 559.
- (28) Etbin Kristan, Nationalismus und Sozialdemokratie in Österreich, in : *Akademie*, Prag 1898, zitiert bei : Franz Rozman, Der Austroslawismus und die Sozialdemokratie in Südosteuropa, in : *Der Austroslawismus. Ein verfrühtes Konzept zur politischen Neugestaltung Mitteleuropas*, hrsg. von Andreas Moritsch, Wien / Köln / Weimar 1996, S. 198.
- (29) Karl Renner, Staat und Nation, in : ders., *Schriften*, hrsg. von Anton Pelinka, Salzburg / Wien 1994, S. 30.
- (30) Bauer, Die Nationalitätenfrage und die Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 401.
- (31) *Ebd.*, S. 404.
- (32) *Ebd.*, S. 391.
- (33) Bauer, Unser Nationalitätenprogramm und unsere Taktik, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 70.
- (34) Jan Galandauer, Šmerals Auffassung der Nationalitäten-

- frage und des Verhältnisses der tschechischen Nation zu Österreich-Ungarn am Vorabend des Ersten imperialistischen Weltkrieges, in : *Historica*, XXIII, Praha 1983, S. 67.
- (35) Bohumír Šmeral, Národnostní otázka a sociální demokracie, in : ders., *Výbor z Díla*, Bd. 1, Praha 1981, S. 155.
- (36) *Ebd.*, S. 157/158.
- (37) Bauer an Šmeral, Wien 15. Sept 1909, zitiert bei : Zdeněk Šolle, Die Sozialdemokratie in der Habsburger Monarchie und die tschechische Frage, in : *Archiv für Sozialgeschichte*, Bd. 6/7, 1966/67, S. 386.
- (38) O[tto]. B[auer].., Tschechische Parteiliteratur, in : *Der Kampf*, Bd. 3, 1909/10, S. 94.
- (39) Bauer, Nationale Minderheitsschulen, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 275 ff.
- (40) *Ebd.*, S. 280 ff.
- (41) Ludo M. Hartmann, Zur Frage der nationalen Minoritätsschulen, in : *Der Kampf*, Bd. 3, 1909/10, S. 59 ff.
- (42) Franz Tomášek, Nationale Minderheitsschulen als soziale Erscheinung, in : *Der Kampf*, Bd. 3, 1909/10, S. 109/110.
- (43) *Stenographische Protokolle über die Sitzungen des Hauses der Abgeordneten des österreichischen Reichsrates [立陶宛 Sten. Prot. Abgeordnetenhaus]*, XX. Session, 6. Sitzung, 30. Nov. 1909, S. 590.

- (44) Alfred Meissner, Die deutsch-tschechische Frage und die Sozialdemokratie, in : *Der Kampf*, Bd. 4, 1910/11, S. 110.
- (45) Bauer, Nationale Assimilation, *Werkausgabe*, Bd. 7, S. 248.
- (46) Raimund Löw, *Zerfall der „Kleinen Internationale“*. Nationalitätenkonflikte in der Arbeiterbewegung des alten Österreich (1889-1914), Wien 1984, S. 131.
- (47) *Sten. Prot. Abgeordnetenhaus*, XX. Session, 6. Sitzung, 30. Nov. 1909, S. 565 ff.
- (48) *Sten. Prot. Abgeordnetenhaus*, XX. Session, 63. Sitzung, 23. Juni 1910, S. 3729/3730.
- (49) *Sten. Prot. Abgeordnetenhaus*, XX. Session, 57. Sitzung, 16. Juni 1910, S. 3301.
- (50) Löw, *Zerfall der „Kleinen Internationale“*, a. a. O., S. 110/111.
- (51) Bauer, Der Weg zum Frieden, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 402.
- (52) *Ebd.*, S. 403.
- (53) Bauer, Das Wesen des Internationalismus, *Werkausgabe*, Bd. 8, 395.
- (54) Die tschechoslavische Gewerkschaft u. das Exekutivcomité der tschechoslavischen sozialdemokratischen Arbeiterpartei in Prag , *Der Streit zwischen den tschechischen und den deutschen Gewerkschaften in Oesterreich*, in : *Histoire de la II<sup>e</sup> Internationale. Congrès Socialiste International. Copenhague 28 Aout - 3 Septembre 1910*. IX, Tome 21, Genève 1982, S. 2530.
- (55) Bauer, Innere Kämpfe in der österreichischen Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 7, S. 977.
- (56) *Ebd.*, S. 973.
- (57) Bauer, Voraussetzungen der Internationale, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 912/913.
- (58) Mommsen, *Arbeiterbewegung und Nationle Frage*, a. a. O., S. 212.
- (59) Bauer, Nationale Assimilation, *Werkausgabe*, Bd. 7, S. 245 ff.
- (60) Kautsky, Die moderne Nationalität, in : *Die Neue Zeit*, 5. Jg., 1887, S. 447.
- (61) Bauer, Die Nationalitätenfrage und die Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 60.
- (62) *Ebd.*, S. 184.
- (63) *Ebd.*, S. 175.
- (64) Bauer, Nationale Assimilation, *Werkausgabe*, Bd. 7, S. 247.
- (65) Bauer, Die Bedingungen der nationalen Assimilation, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 623.
- (66) Adler an Kautsky, 21. Aug. 1886, in : *Victor Adler, Briefwechsel mit August Bebel und Karl Kautsky sowie Briefe von und an Ignaz Auer, Eduard Bernstein, Adolf Braun, Heinrich Dietz, Friedrich Ebert, Wilhelm Liebknecht, Hermann Müller und Paul Singer*, gesammelt und

- erläutert von Friedrich Adler, Wien 1954, S. 12.
- (67) Bauer, Wachstumsschmerzen, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 363.
- (68) Bauer, Deutschtum und Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 44.
- (69) Adler an Kautsky, 21. Aug. 1886, *a. a. O.*
- (70) Adler, Arbeiterversammlung über die Arbeitskammer, in : ders., *Schriften, Reden, Briefe*, Heft 5, Wien 1925, S. 184/185.
- (71) Bauer, Deutschtum und Sozialdemokratie, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 25 ff.
- (72) *Ebd.*, S. 27.
- (73) *Ebd.*, S. 30.
- (74) Bauer, Nationale und soziale Probleme des Deutschtums in Mähren, *Werkausgabe*, Bd. 1, S. 636.
- (75) Šmeral, Kdo jsou a co chtějí sociální demokraté, *Výbor z Díla*, Bd. 1, S. 96.
- (76) Josef Strasser, *Der Arbeiter und die Nation*, Reichenberg 1912, S. 12.
- (77) Bauer, Der Arbeiter und die Nation, *Werkausgabe*, Bd. 8, S. 651.
- (78) Mommsen, *Arbeiterbewegung und Nationale Frage*, *a. a. O.*, S. 178.
- (79) Mommsen, *Die Sozialdemokratie und die Nationalitätenfrage im habsburgischen Vielvölkerstaat, I. Das Ringen um die supranationale Interation der zisleithanischen*
- Arbeiterbewegung (1867-1907)*, Wien 1963, S. 394.